

MARY TWO-AXE EARLEY

1911 – 1996

Mary Two-Axe Earley était une militante des droits des femmes autochtones. Son travail aboutit à des modifications à la Loi sur les Indiens pour corriger la discrimination fondée sur le sexe.

Mary Two-Axe Earley est née en 1911 de parents Mohawk, Mary Two-Axe Earley est élevée à Kahnawake.

Elle quitte Kahnawake à 18 ans pour aller vivre à Brooklyn, New York, où elle rencontre et épouse Edward Earley, un autochtone. À cause de ce mariage, elle perdra son statut d'Indien et ne pourra non plus vivre, ni même être enterrée sur la réserve indienne.

À la mort de son mari, elle revient à Kahnawake pour vivre avec sa fille qui avait regagné son statut d'Indien en épousant un Mohawk.

Le refus d'enterrer une de ses amies sur la réserve indienne parce que celle-ci avait épousé un non-autochtone incite Mary Two-Axe Earley, à l'âge de 55 ans, à militer pour les droits de la femme autochtone. Ses démarches la conduisent devant les commissions royales et les tribunaux, et elle sillonne le pays pour informer la population de sa cause.

Le 28 juin 1985, environ 20 ans après le début du militantisme de Mary, le gouvernement du Canada a adopté le projet de loi C-31, qui modifie la Loi sur les Indiens et la rend conforme aux dispositions de la Charte canadienne des droits et libertés relatives à l'égalité. Le projet de loi C-31 a éliminé la politique de discrimination fondée sur le sexe que subissent depuis longtemps les femmes des Premières nations en rétablissant le statut d'Indienne et les droits d'appartenance des milliers de femmes qui avaient épousé des non-Indiens ou des personnes sans statut.

À sa mort, Mary Two-Axe Earley a été décrite en ces termes « Elle avait un courage extraordinaire et possédait un sens profond de la justice ».



Mary Two-Axe Earley was an indigenous women's rights activist. Her work eventually led to amendments to the Indian Act to correct gender discrimination.

Mary Two-Axe Earley was born in 1911 of Mohawk parents, and raised in Kahnawake.

At the age of 18, she left Kahnawake to live in Brooklyn, New York, where she met and married Edward Earley, a non-native. As a result, she was stripped of her Indian status and could no longer live on the reserve, or even be buried there.

After her husband's death, she returned to Kahnawake to live with her daughter who had regained her status by marrying a Mohawk.

At the age of 55, Mary Two-Axe Earley was motivated to become an advocate for the rights of native women when a friend of hers who had died was not allowed to be buried on reserve land, because she had lost her status as a result of her marriage to a non-native. Her campaign took her before Royal Commissions and the courts and she travelled the country to inform people of her cause.

On June 28, 1985, about 20 years after Mary began her activism, the Government of Canada passed Bill C-31, which amended the Indian Act and brought it into accord with the equality provisions of the Canadian Charter of Rights and Freedoms. Bill C-31 removed the long-standing gender discrimination policy endured by First Nations women by restoring Indian status and membership rights to the thousands of women who had married non-Indians/non-status persons.

It was said of Mary Two-Axe Earley at her death: "She had a courage that was beyond the ordinary and a very profound sense of justice."